

## César Felipe Morales Solís

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión, Trabajo final, Podcast

Interculturalidad y salud

1

A

A lo largo de la historia los seres humanos ha construido incontables ciencias y practicas a través de la razón y la técnica y ahi encontramos a la interculturalidad misma es una ramificación más de la antropología y es esta disciplina que la medicina utiliza para poder interactuar y hacer una conexión al crisol de las demás ciencias y culturas, a través de la interculturalidad la medicina puede interactuar, adoptar, mejorar, corregir a las demás ciencias dándole un fofoque más propio, es así que través de este proceso la física, química, etc. fueron adheridas a la medicina gracias a esto pudimos llegar al camino del diagnóstico comunitario algo propuesto por Mario Testa, Lang y Rayner, esta herramienta nos sirve para realizar una investigación en salud pública para poder satisfacer los 3 ejes fundamentales; necesidades, recursos y determinantes sociales, estos son el contexto en el que se desarrolla una persona, algunos son responsabilidad del estado y otros no, otros pueden ser por simple azar tal vez, como económicos, políticos, sociales, pero hay un sector que es más vulnerable que el resto, el sector de escasos recursos y ahí entran los

médicos, nosotros debemos adaptarnos y apoyarlos a ellos, como lo dijo Rudolf Virchow 'los médicos son los abogados de los pobresí debemos proteger la salud poblacional de ahí las APS, que debe garantizar el acceso, calidad y oportunidad a la salud con una cobertura universal, debemos enseñar salud, y cada país tiene su estructura, conocidos como sistemas medicos, hay de muchos tipos, algunos de ellos son; s. Bismark, semashko y beveridge el cual es utilizado en México actualmente, ahora el sistema tiene una estructura que son los elementos fundamentales, como el personal y el financiamiento y estos tienen que ser supervisados por rectoría para su correcto uso y capacitación, ahora también tenemos convencional un sistema principalmente cultural basado en los poderes curativos del cuerpo, sobrellevando a la fe de la mano, tenemos a la acupuntura por ejemplo, aquí en México es catalogada como medicina alternativa teniendo que verse de forma holística, al final pero no importante tenemos al sistema tradicional menos practicado por curanderos o chamanes enfocados en la espiritualidad usando hierbas en el proceso con una cosmovisión propia a través de ritos, y todos estos sistemas fueron creados para llegar a un resultado, sanar al enfermo.

## Bibliografía

Vignolo, Julio, Vacarezza, Mariela, Álvarez, Cecilia, & Sosa, Alicia. (2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud. Archivos de Medicina Interna, 33(1), 7-11. http://www.scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1 688- 423X2011000100003&Ing=es&tIng=es.

Andrade, J. E. (2012) Niveles de Prevención en Salud, contribuciones para la salud pública. (1-16)

Estrada Inda, L. (1983) Desarrollo del ciclo vital en el ser humano. Salud Mental. Publicación oficial del Instituto Nacional de Psiquiatría de la Fuente Muñiz 6(1) pág (21-23) <a href="http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud\_mental/article/view/153/153">http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud\_mental/article/view/153/153</a>

Terris, M. (1980, agosto) Tres sistemas mundiales de atención médica. Cuaderno Médico Sociales. V. I (N°14) p, 1-7. http://capacitasalud.com/biblioteca/wpcontent/uploads/2015/02 /n14a041.pdf

Secretaria de Salud, e.at... (2003). "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas". INNOVANDO EN LA SALUD, P.2-30.

http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\_de\_atencion.pdf

Katz, D. L. (2003, abril-junio). La integración de la medicina convencional y no convencional: tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, Humanidades Médicas, V.1 (N.2), P.171-180 <a href="https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\_2.pdf">https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\_2.pdf</a>

Universidad de Guadalajara. (2011, febrero-marzo). La Medicina Indígena: un sistema de salud, Medicina alternativa e indígena: conocer para saber. Tukari. V.1 (N.16), P.2-12. https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\_revista\_tukari.p df

Arenas-Monreal, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-Valladares, L. (2015). Population health diagnosis with an ecohealth approach. Revista de Saude Publica, 49(0). https://doi.org/10.1590/S0034-8910.2015049005842

Villar Aguirre, Manuel. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. Acta Médica Peruana, 28(4), 237-241. Recuperado en 14 de octubre de 2022, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1 72859172011000400011&lng=es&tl ng=es.

Valdes, A. (s/f). OPS/OMS. Pan American Health Organization / World Health Organization. Recuperado el 14 de octubre de 2022, de https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com\_content&vie w=article&id=4180:2007- proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es#gsc.tab=0

Health promotion. (s/f). Who.Int. Recuperado el 14 de octubre de 2022, de <a href="https://www.who.int/health-topics/health-promotion">https://www.who.int/health-topics/health-promotion</a>

De Experiencias, C., De, S., De, P., Salud, L. A., La, E. N., De, R., & Américas, L. (s/f). DOCUMENTO CONCEPTUAL: EDUCACIÓN PARA LA SALUD CON ENFOQUE INTEGRAL. 1–3.

Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, & Neira Rozas, Jaime. (2003). Conceptual bases of intercultural health. Revista médica de Chile, 131(9), 1061-1065. Aaaahttps://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014

Salaverry, Oswaldo. (2010). Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica, 27(1), 6-7. Recuperado en 15 de septiembre de 2022, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1 726- 46342010000100002&Ing=es&tIng=es.

Dietz, G. (2012, mayo). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. cap-crim https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf